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COMERCIANTES EXIGEN TERMINAR 
CON LA VENTA CALLEJERA ILEGAL 03

TEMEN LA APARICIÓN DE PROBLEMAS SANITARIOS

ACUSAN PROBLEMAS DE AGUA 
EN CERRILLOS DE TAMAYA

Los vecinos de la localidad señalan que constantemente sufren cortes en el suministro, 
así como también, fallas en el sistema de APR del sector, lo que provoca que el recurso 
hídrico presente una alta turbiedad. Desde el comité aludido en tanto, reconocieron 
descoordinaciones internas que originarían estos inconvenientes. 02
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Vecinos de Cerrillos de Tamaya denuncian 
problemas con el suministro de agua

TEMEN POR LA APARICIÓN DE PROBLEMAS SANITARIOS

Recurrentes cortes y alta turbiedad en el agua son algunos 
de los inconvenientes que, desde hace varios días, vienen 
sufriendo los pobladores del lugar. Desde el APR local en tanto, 
reconocieron descoordinaciones internas que originarían estos 
inconvenientes. 

Compleja es por estos días, la 
situación hídrica y sanitaria de la 
localidad de Cerrillos de Tamaya, 
en la comuna de Ovalle. 

Y es que según explican los veci-
nos, desde hace varios días vienen 
sufriendo recurrentes cortes de 
suministro de agua potable, a lo 
que se agrega, la presencia de una 
alta turbiedad en el agua que se 
distribuye, producto de fallas en 
el APR del sector. 

“Está saliendo insalubre, y tam-
poco tenemos agua todos los días. 
Durante el mes está saliendo muy 
poco, y es muy inestable. Hay días 
en que se corta el agua como a las 
5 de la tarde y no llega hasta las 
11 de la noche o 1 de la mañana”, 
señaló la presidenta de la Junta de 
Vecinos N°18 de Cerrillos de Tamaya, 
Ingrid Castillo, quien subraya que 
“el agua no sirve para tomar porque 
está salada. En este momento sólo 
sirve para los baños”. 

Para Gabriel Bugueño, otro de los 
vecinos afectados por esta situación, 
“el problema es que el suministro 
de agua es intermitente, y hay días 
en que no es apta para el consumo 
humano. El producto sigue saliendo 
con sal o con cloro. En el pueblo hay 
un sinfín de denuncias, hay gente 
que lavan la ropa pero al final es 
peor. También hay fotos de vasos 
con el agua café”, asegura. 

En todo caso, en Cerril los de 
Tamaya  señalan que no son los 
únicos afectados, ya que el APR 
del sector también administra la 
entrega del recurso hídrico a otras 
localidades cercanas, como Santa 
Cristina, Los Olivos y Quebrada Seca, 
congregando a más de mil socios.

Este problema incluso ha afec-
tado a los recintos educacionales 
del lugar, como la Escuela Padre 
Damián Heredia de Santa Cristina, 
que debió suspender sus clases este 
jueves, o la Escuela Arturo Villalón, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

En Cerrillos de Tamaya denuncian que hace días tienen problemas con el suministro de agua. EL OVALLINO

que no pudo entregar el servicio de 
almuerzo el día de ayer.

Para Ingrid Castillo, esta compleja  
situación se explica por la actual 
gestión del APR.  

“Hay una mala mantención (...), 
yo no sé por qué no se paga una 
buena mantención. El agua es-
tá insalubre y yo quiero un buen 
consumo para todos. Si a mí me 
estuviesen regalando el agua no 
estaría reclamando, pero estamos 
pagando”, sostuvo. 

PROBLEMA DE ADMINISTRACIÓN 

Desde el directorio del APR de 
Cerrillos de Tamaya reconocieron 
descoordinaciones internas que 
originarían estos inconvenientes. Así 
lo manifestó su secretario Dionisio 
Antiquera, quien apuntó a la pre-

sidenta del APR como la principal 
responsable.

“Básicamente este es un problema 
de gestión. Tenemos una diferencia 
con la presidenta por el manejo que se 
hace, pues no se respetan los acuer-
dos de directorio, la presidenta hace 
caso omiso de las recomendaciones 
que le damos en el directorio, y eso 
ha llevado que se cometan errores de 
manejo. Por esa situación estamos 
como estamos”, afirmó. 

“Este es un problema netamente 
de administración nuestra, por no 
ponernos de acuerdo como directo-
rio. Debo hacer un mea culpa, pero 
tenemos una presidenta que es 
tozuda y que quiere tomar decisio-
nes sola. Lo que tenemos que hacer 
como directorio es ponernos en las 
manos de las personas que saben. 
Hay que seguir las recomendaciones 
técnicas”, agregó. 

En ese sentido, el secretario pidió 
disculpas a la población por esta 
situación, pues “le hemos hecho 
un tremendo daño al darles agua 
que no está apta para el consumo. 
Por eso, en lo personal, les pido las 
disculpas. En mi opinión, le hemos 
hecho un tremendo daño a la co-
munidad”, concluyó.

Diario El Ovallino tomó contacto con 
la presidenta del APR de Cerrillos de 
Tamaya para conocer su versión de 
los hechos, pero hasta el cierre de 
esta edición no fue posible contar 
con su declaración al respecto. 

“HACE VARIOS DÍAS QUE 
TENEMOS UN GRAVE 
PROBLEMA, PORQUE EL 
AGUA ESTÁ SALIENDO 
INSALUBRE, Y TAMPOCO 
TENEMOS AGUA TODOS LOS 
DÍAS, DURANTE EL MES 
ESTÁ SALIENDO MUY POCO”
INGRID CASTILLO
JUNTA DE VECINOS N°18 CERRILLOS DE 
TAMAYA 
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Comerciantes de Ovalle exigen retirar a 
vendedores ambulantes de las calles 

BANDERAS NEGRAS SE MANTIENEN EN LAS FACHADAS DE LOS LOCALES

Desde hace un buen tiempo, el comercio establecido del 
centro de la ciudad, viene manifestado su preocupación por la 
inseguridad que genera la presencia de la venta callejera ilegal. 
Por ello, los locatarios sostuvieron una nueva reunión con 
autoridades, en la que se comprometió un trabajo colaborativo 
para recuperar las vías.

La inseguridad y el comercio am-
bulante son las dos grandes pre-
ocupaciones de los comerciantes 
establecidos de Ovalle, quienes desde 
hace semanas, vienen denunciando 
una seguidilla de situaciones que 
los han afectado.  

Para manifestar este descontento, 
los comerciantes colgaron banderas 
negras en sus fachadas, las cuales,  
las mantienen hasta el día de hoy 
en forma de protesta. 

“El comercio ambulante es nues-
tra principal preocupación. Hemos 
descubierto que en esta gente hay 
verdaderos empresarios que llegan 
con vehículos a distribuir a nuestras 
calles. Se ha armado un ‘barrio 
Meiggs’ en nuestra ciudad. Nosotros 
decidimos poner banderas negras 
en nuestros locales, y estamos es-
perando respuestas para no seguir 
con medidas y manifestaciones 
más drásticas, pues con esto que-
remos dar tiempo para que surjan 
las soluciones”, indicó Óscar López, 
representante de los comerciantes 
de Barrio Independencia.

En ese sentido, el dirigente gre-
mial cree que esta situación se ha 
originado por vendedores provenien-
tes de otras ciudades. “Nosotros 
pensamos que esto ocurrió por las 
restricciones drásticas que se to-
maron en La Serena y Coquimbo. 
Por eso se vinieron de allá para 
Ovalle. Incluso ha llegado gente de 
Santiago”, apuntó. 

COMPROMISO DE DESALOJAR   
Sin embargo, al no ver mayores 

avances, los comerciantes decidieron 
solicitar una reunión con las auto-
ridades y Carabineros. “El objetivo 
era conocer el compromiso real de 
cuáles serán las medidas que se 
van a tomar de hoy en adelante”, 
declaró al respecto López. 

En  este  sent ido ,  desde  la 
Municipalidad de Ovalle compro-
metieron un despeje de las calles, 
en un trabajo en conjunto con la 
Delegación Presidencial del Limarí 
y Carabineros, lo cual, evalúan, per-
mitirá disminuir la sensación de 
inseguridad. 

“Queremos tomar medidas ejem-
plares como lo ha hecho La Serena, 
Coquimbo y algunas comunas de 
Santiago, e ir generando calles lim-
pias y darle la posibilidad a nues-
tros emprendedores y artesanos de 
exponer sus productos, pero que la 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Los comerciantes mantienen sus banderas negras en los negocios como forma de protesta. EL OVALLINO

gente pueda transitar con mayor 
tranquilidad por las calles”. 

La autoridad comunal agregó que la 
estrategia a definir se hará durante 

el mes de junio y “se está afinando 
con Carabineros y con la Delegación 
Presidencial Provincial, para llevar a 
cabo esta intervención que espera-
mos tenga los mejores resultados. 
Sin duda, será fuerte como medida, 
pero lo hacemos porque sabemos 
que las personas necesitan mayor 
seguridad, necesitan ocupar sus 
espacios y transitar libremente y 
sin inconvenientes”, aseguraron.

Este compromiso fue valorado 
por los comerciantes como Óscar 
López, quien subrayó que “estamos 
confiando en los compromisos, 
porque vemos que el municipio, 
en conjunto con la delegación, 
estamos todos apuntando hacia 
el mismo lado, y eso es lo que nos 
tiene confiados”.

Palabras similares tuvo el presi-
dente de la Cámara de Comercio 
de Ovalle, Washington Altamirano. 
“Desde ahora vemos que existe un 
compromiso claro de terminar con 
el comercio ambulante en la ciudad 
de Ovalle, despejar las calles y darle 

un lugar adecuado a estas personas, 
para que trabajen como corresponde, 
porque es un daño irreparable para 
los comerciantes de la Feria Modelo 
y en general para todos quienes 
trabajamos. Creo que sacando el 
comercio ambulante, la comunidad 
local va a estar agradecida porque 
se van a despejar las calles y se 
podrá transitar libremente como 
debe ser”, indicó. 

“EL COMERCIO AMBULANTE 
ES NUESTRA PRINCIPAL 
PREOCUPACIÓN. HEMOS 
DESCUBIERTO QUE EN ESTA 
GENTE HAY VERDADEROS 
EMPRESARIOS QUE 
LLEGAN CON VEHÍCULOS 
A DISTRIBUIR A NUESTRAS 
CALLES. SE HA ARMADO 
UN ‘BARRIO MEIGGS’ EN 
NUESTRA CIUDAD”
ÓSCAR LÓPEZ
COMERCIANTE BARRIO INDEPENDENCIA 
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Escuela Amor Verde se concentra 
en trabajos de atletismo

ACTIVIDADES SE REALIZAN MARTES Y VIERNES 

La labor que realiza Club Social y Deportivo Ovalle a través del deporte, se ha transformado en un eficiente vehículo de inclusión para cientos de chicos y chicas. 
EL OVALLINOEL OVALLINO

La rama inclusiva del Club 
Social y Deportivo Ovalle 
realiza actividades deportivas 
con más de 15 niños y niñas 
con necesidades educativas 
especiales (NEE). En este 
momento sus entrenamientos 
incluyen salto largo y carreras 
de velocidad.

La Escuela Inclusiva Amor Verde del 
Club Social y Deportivo Ovalle sigue 
cumpliendo su objetivo de integrar a 
niñas y niños con necesidades educa-
tivas especiales (NEE) en actividades 
deportivas, esto a través de diversos 
ejercicios organizados por las profeso-
ras Katerinne Ortiz y Nicole Miranda.

Durante el último tiempo las ac-
tividades se han concentrado en la 
pista atlética del Estadio Diaguita, 
con trabajos de coordinación, salto 
largo y carreras de velocidad. 

Actualmente participan activamente 
más de 15 alumnos en estas activida-
des, las que se realizan los días martes 
y viernes en el coloso de avenida La 
Chimba, en donde también se reúnen 
los apoderados de la escuela para 
brindar apoyo a sus hijos e hijas. 

Marce Alfaro, una de las madres 

Ovalle

15 son los alumnos que participan activamente en las actividades deportivas de la Escuela 
Amor Verde. 

EL OVALLINO

participantes, destacó la importan-
cia de esta rama inclusiva del Club 
Social y Deportivo Ovalle, la cual se 
conformó en septiembre del 2021.

“El desarrollo de actividades de 
motricidad a través de juegos con las 
tías, motivan a los alumnos a ponerse 
metas ellos mismos, de manera que 
periódicamente ellos se dan cuenta 
de que si pueden pasar estas metas”, 
declaró. 

Además, la apoderada también realizó 
un balance personal positivo frente 
a las actividades realizadas, “mis 

hijos han avanzado mucho, ya que 
ellos partieron de no hacer ninguna 
actividad física, como salto o subir 
escaleras, pero gracias a la labor 
realizada junto a las tías ahora sí 
pueden hacerlo”.

De esta manera, la Escuela Amor 
Verde junto al Club Social y Deportivo 
Ovalle buscan seguir avanzando en la 
inclusión de niños y niñas de la capital 
limarina, reafirmando su compromiso 
con la comunidad ovallina para seguir 
fomentando la identidad local y crear 
un espacio inclusivo en la sociedad.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Más de 14 mil personas migraron de Isapre 
a Fonasa en la Región de Coquimbo

ENTRE LOS MESES DE ENERO DE 2021 Y DE 2023

Desde el Servicio de Salud Coquimbo explicaron que la red de 
salud está preparada para recibir a los nuevos afiliados, puesto 
que, en la zona, el 90% de la población ya es beneficiaria del 
sistema público, a diferencia de otras regiones.

Ante la incertidumbre generada por 
la crisis de las isapres, además del  
aumento de planes, la no cobertura 
de preexistencias y su discriminación 
por edad (tabla de riesgo), entre otras 
razones, numerosas han sido las per-
sonas que han abandonado el sistema 
privado de salud

Cabe consignar que a comienzos  
del año 2023, se registró la salida de 
58.945 asegurados de isapres hacia 
Fonasa, lo que representa la mayor 
caída porcentual mensual en 20 años 
para el sistema privado. Esto significa 
que, en tan solo dos meses, el siste-
ma privado perdió más de 100.000 
afiliados.

En lo que respecta a la Región de 
Coquimbo la situación no es muy 
distinta que a nivel país. Así, desde el 
Fondo Nacional de Salud, informaron 
que, entre enero de 2021 y enero de 
2023, llegaron 14.379 afiliados nuevos. 
Eso sí, de estos usuarios que se cam-
biaron, sólo 11.901 permanecían en el 
sistema público hasta abril de 2023.

En ese contexto, Christian Vargas, 
director del Servicio de Salud Coquimbo, 
explicó que la región está preparada 
para recibir a los nuevos afiliados, 
puesto que, en la zona, el 90% de la 
población es beneficiaria de Fonasa, 
a diferencia de lo que ocurre en otras 
regiones.

“La población adscrita a las isapres 
la capacidad de respuesta es bastante 
menor que lo que tienen en centros 
urbanos más grandes como la Región 
Metropolitana o la de Valparaíso”, 
afirmó la autoridad. 

Por ello, Vargas reitera que esta “es-
tampida” de pacientes hacia el sistema 
público de salud, no debería generar 
un gran impacto como en otras zonas.

“Muchas clínicas han ido cerrando 
sus convenios con isapres y, en de-
finitiva, la red pública debe atender 
a estos pacientes cuando tienen una 
condición de urgencias”, afirmó.

ANÁLISIS DEL PROCESO
Por otro lado, si se analizan otras 

estadísticas de la Superintendencia 
de Salud, en su informe “Estadística 
Mensual de Movilidad de Cartera de 
Cotizantes del Sistema Isapres a Nivel 
Regional” del periodo abril de 2022 a 
abril 2023, se observa que en estos 
12 meses en la Región de Coquimbo 
abandonaron las isapres un total de 
6.414 afiliados, siendo los grupos de 
edad más jóvenes los que han deci-
dido abandonar el sistema privado. 
En concreto, en el grupo de 20 a 39 

años, se registran 3.180 personas que 
han optado por abandonar el sistema 
privado de salud. 

Sin embargo, a medida que aumenta 
la edad, el porcentaje de cotizan-
tes disminuye gradualmente. Estas 
cifras sugieren que a medida que 
los individuos envejecen y adquieren 
más responsabilidades familiares y 
económicas, son menos propensos 
a cambiar de sistema y optan por 
mantener su afiliación actual.

No obstante, es interesante destacar 
que, aunque los grupos de edad más 
avanzada presentan porcentajes más 
bajos de abandono de las isapres, aún 
se observa una movilidad significativa 
en algunos tramos de edad. 

FORTALECER SALUD PÚBLICA
Respecto a la crisis de las isapres, el 

senador Matías walker, señaló que el 
sistema de salud está concadenado, 
y, por lo mismo, la ciudadanía busca 
libertad de acción entre el sistema 
privado y público.

“Obviamente que en la Región de 
Coquimbo la salud pública llega a 
sectores donde no está la salud privada, 
por lo mismo tenemos que fortalecer 

la salud pública y de ahí los nuevos 
hospitales de La Serena, Coquimbo 
e Illapel. Pero eso no puede significar 
una migración masiva de isapres a 
Fonasa”, sostuvo el senador.

En ese sentido, Walker sostiene que 
con la masiva salida de usuarios del 
sistema privado, éste puede caer y con 
éste, también la red de prestadores 

privados de salud.
“Hoy las isapres tienen una deuda 

de 500 millones de dólares con la red 
de prestadores en todo el país, que es 
muy peligroso. Por eso hemos insistido 
tanto en nuestro proyecto de que, 
junto con cumplir el fallo de la Corte 
Suprema, finalmente se asegure la 
viabilidad financiera del sistema para 
mantener las coberturas”, afirmó el 
parlamentario.

PREPARADOS
Desde Fonasa en tanto, señalaron que, 

en el último tiempo, se han fortalecido 
todos sus canales de contacto, para 
entregar orientación a las personas 
interesadas en incorporarse al Fondo 
Nacional de Salud, y, con ello, tomen 
una decisión informada. 

“Las sucursales de Coquimbo, La 
Serena, Ovalle e Illapel atienden de 
manera presencial de lunes a viernes 
de 8:40 a 14:00 horas., y además 
atienden de manera remota a quienes 
nos contactan a través del sitio web y 
formularios ‘Ahórrate la Fila’ y ‘Agenda 
tu Visita’. Una vez que renuncia a su 
isapre, la persona debe esperar 30 días 
para solicitar su afiliación a Fonasa, 
sin necesidad de acudir hasta una 
sucursal”, indicó Daniela Ampuero 
Azúa, directora zonal de la institución.

Desde Fonasa señalaron que han fortalecido sus canales de contacto para la entrega de 
orientación a las personas interesadas en incorporarse a este servicio. 

LAUTARO CARMONA

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo

6.414
Afiliados de la región abandonaron el 
sector privado de salud en el periodo 
abril de 2022 - abril 2023.
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EXTRACTO

Resolución 31 Mayo 2023, 3º Juzgado Letras Ovalle, 
ROL V-312-2021; ordenó enmendar auto Posesión 
Efectiva Testamentaria Lastenia de Jesus Castillo de 22 
julio 2022. Concede posesión efectiva testada quedada 
fallecimiento LASTENIA DE JESÚS CASTILLO, CNI 
5.501.708-5, último domicilio Arturo Prat N° 8, El 
Palqui, Monte Patria, fallecida Monte Patria 8 julio 
2021; a LAURA ROSA CASTILLO, domiciliada Arturo 
Prat N° 8, El Palqui, Monte Patria, CNI 5.242.497-6, 
testamento 8 enero 2008, protocolizado Notario Ovalle 
Aníbal Gonzalo Serrano del Solar, Nro 26 Registro 
Instrumentos Públicos. Dictada por don PEDRO HICHE 
IRELAND, Juez Titular. 

SECRETARIO

Gremios piden al Gobierno tomar medidas 
más drásticas para enfrentar crisis de salud

ANTE AUMENTO DE ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

En la Región de Coquimbo existen 40 camas críticas 
habilitadas, de las cuales 36 están ocupadas. Bajo este 
escenario, que se repite en varias comunas del país, los 
trabajadores y funcionarios del sector exigen cambiar de 
orientación al gobierno para enfrentar el complejo escenario.

En medio de la compleja situación 
sanitaria que enfrenta el país a causa 
del alza de los contagios por virus 
respiratorios, algunos gremios han 
criticado las medidas tomadas por el 
Gobierno y como éste ha enfrentado 
la Campaña de Invierno 2023.

Cabe recordar que, hasta el momento, 
se han reportado cuatro lactantes 
fallecidos en el país, siendo el último 
de ellos, un bebé de 3 meses con virus 
sincicial, quien murió en el Hospital 
Claudio Vicuña en San Antonio es-
perando una cama para internarse. 

Precisamente, estos hechos han sus-
citado fuertes críticas de la oposición  
a la gestión de la cartera de Salud, 
solicitando incluso la renuncia del 
subsecretario de Redes Asistenciales, 
Fernando Araos, ante el colapso del 
sistema.

ESCENARIO NACIONAL
Una de las principales preocupacio-

nes es la ocupación total de camas 
críticas, las que alcanzó un 94% a 
nivel nacional, pero registrándose 
un 100% en la Región de Valparaíso, 
Metropolitana, Concepción, Chiloé y 
Magallanes.

De acuerdo al reporte dado a conocer 
por el Minsal, hasta este jueves, en 
la Región de Coquimbo, existían 40 
camas críticas habilitadas, de las 
cuales, 36 estaban ocupadas. Es 
decir, el 90%.

Ante ello, la ministra de salud, Ximena 
Aguilera, anunció que se implementará 
la separación en la gestión de camas 
críticas pediátricas y las de adultos.

“Vamos a separar la gestión de ca-
mas críticas pediátricas de adulto y 
vamos a hacer un refuerzo adicional 

Cabe destacar que los principales afectados por la actual circulación viral son los niños menores de 4 años. LAUTARO CARMONA

de la gestión de esas camas críticas, 
para que sea más expedito el manejo 
de éstas”, expresó la secretaria de 
Estado. 

“También, va a haber un refuerzo en 

la gestión y en la coordinación con el 
sector privado. Aprovecho de informar 
el hecho de que nosotros estamos 
trabajando con éste, pero nosotros 
pensamos, y también nos han pedi-

do, que hagamos un refuerzo de las 
medidas en relación con la gestión y 
coordinación con las clínicas”.

POLÍTICAS ADECUADAS
Independiente de ello, la situación 

genera discrepancias en la forma de 
abordar la crisis.

 Al respecto, la seremi de Salud, 
Paola Salas, señaló, en la edición de 
este viernes de El Día, que medidas 
como el adelantamiento de las va-
caciones de invierno en los colegios 
o la instalación de un hospital de 
campaña no eran necesarias.

Paralelamente, la autoridad regional 
de salud sí apuntó al uso voluntario 
de mascarillas y la vacunación de los 
menores de edad como principales 
medidas de prevención.

No obstante, y si bien, ya se ha-
bría superado un primer peak de 
enfermedades respiratorias hace 
dos semanas, la autoridad aseguró 
no saber “si la curva puede volver 
a subir en dos semanas más. La 
epidemiología es así, uno tiene que 
observar el comportamiento de las 
personas y en relación con eso, podría 
haber cambios o modificaciones en 
la cantidad de enfermos por virus 
respiratorios”, indicó.

En ese sentido, desde varios gremios 
de la salud a nivel nacional, como 
el Colegio de Enfermeras, aseguran 

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo
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que estamos en una situación crítica.
“Lamentamos profundamente que 

deba fallecer un menor para que las 
autoridades comprendan la situación 
límite en que nos encontramos. Hace 
ya un par de semanas que esta federa-
ción, que representa a las enfermeras y 
enfermeros de Chile, viene reclamando 
que los hospitales están colapsando, y 
que los recursos materiales y humanos 
son insuficientes”, aseguró José Luis 
Espinoza, presidente de FENASENF, 
puntualizando que las urgencias están 
repletas, con pacientes entubados en 
las mismas unidades de emergencia, 
porque no hay camas UCI, algo similar 
a lo ocurrido durante la pandemia, “pero 
ahora con nuestros niños”, afirmó.

Por su parte, el presidente del Colegio 
Médico, Patricio Meza, confirmó la 
grave situación que está enfrentan-
do el sistema hospitalario, debido al 
aumento de cuadros respiratorias 
entre menores de edad. 

“Nuestros equipos clínicos nos dicen 
que tienen la sensación de que esta-
mos en situación de ‘última cama’. 
En términos prácticos y reales es así”, 
sostuvo Meza a medios nacionales.

GESTIÓN DEFICIENTE
Pero, más allá de cualquier diag-

nóstico, el estado actual de la red de 
salud indica, a su juicio, que ha habido 
una mala planificación. “Si tenemos 
el fallecimiento de dos lactantes, 
no podemos hablar de que ha sido 
exitoso el manejo. Es un fracaso del 
sistema sanitario. Algo tenemos que 
hacer distinto”, aseguró.

Otro de los gremios que han reaccio-
nado ante la actual coyuntura sanitaria, 
es el de los docentes, quienes, han 
insistido en adelantar las vacaciones 
de invierno.

“Ojalá que no sea necesario tener 
que tomarla, pero si tenemos hoy día 
los niveles de camas UCI pediátricas 
ocupadas, como lo han manifestado 
desde el Colegio Médico y los niveles 
de ausencia escolar, como lo que 
hemos visto en los centros escola-
res, creemos que es una medida que 
se tiene que considerar”, sostuvo 
Carlos Díaz, presidente del Colegio 
de Profesores.

Precisamente, esta semana se apro-
bó un proyecto de resolución en la 
Cámara de Diputados, para solicitarle al 
Presidente Gabriel Boric que adelante 
las vacaciones de invierno para evitar 
el colapso del sistema de salud. La 
iniciativa, que fue presentada por la 
parlamentaria Erika Olivera, obtuvo 
97 votos a favor, 6 en contra y 26 
abstenciones.

LA REALIDAD REGIONAL
Para los dirigentes de la Fenats 

regional, la situación en los recintos 
hospitalarios cada día va empeorando.

Asó lo señala su dirigente,Eduardo 
Carvajal, quien sostiene que ellos 
habían advertido de esta situación.

“A nosotros no está perjudicando 
que están sacando a las personas 
que tienen contrato Covid, dejándo-
nos con menos personal. Habíamos 
hablado con el jefe de laboratorio del 
Hospital de Ovalle y él nos comentó 
el escenario que se venía con los 
virus”, señaló el dirigente.

Carvajal sostiene que reconvertir 
pabellones para comenzar a imple-
mentar camas críticas, puede ser 
una buena idea para aplicar, medida 
que, en todo caso asegura, ya habían 
solicitado con anterioridad. 

“También señalamos que no cerraran 
el hospital Covid acá en Ovalle, porque 
se podía generar una situación como 
la de ahora. Pero no nos hicieron 
caso”, afirmó el representante de los 
trabajadores regionales de la salud.

Otros dirigentes en tanto, fueron 
más cautos al momento de analizar 
las medidas tomadas por el Gobierno.

Al respecto, Ximena Ampuero, pre-
sidenta de la Comisión de Salud del 
Consejo Regional y dirigente gremial 
de la FENPRUSS del Hospital de 
Coquimbo, indicó que, si bien, están 
preocupados por el aumento de ca-
sos de enfermedades respiratorias, 
también lo están por el cansancio de 
los funcionarios.

“No sólo es el tema de camas. 
También están las atenciones am-
bulatorias donde la capacidad llega 
a un límite”, señaló la dirigente.

Ampuero afirma en todo caso 
que existen contrataciones para la 
“Campaña Invierno” que permiten 
aumentar la dotación de personal, 
especialmente kinesiólogos, lo que 
permite una atención digna para los 
pacientes.

En cuanto a la posibilidad de contar 
con hospitales de campaña para 
enfrentar el actual panorama sani-

tario, Ampuero apoyó los dichos de 
la seremi Paola Salas, en cuanto a 
que, en este momento, la red de salud 
aún funciona y que esta intervención 
podría disponerse cuando la situación 
sea más grave.

Para la presidenta regional del Colegio 
de Matronas, Mónica Rojo, en tanto, si 
bien no han tenido casos de enferme-
dades respiratorias de consideración 
entre embarazadas y recién nacidos 
en la zona, “es importante señalarle 
a las mujeres gestantes que si sien-
ten cualquier problema respiratorio 
puedan acudir a su matrona en el 
centro de salud que les corresponde, 
sobre todo en sus últimas semanas 
de embarazo”.

En ese sentido, Rojo sostuvo que 
las medidas preventivas que ha im-
plementado el Gobierno, como el uso 
de mascarillas en lugares públicos y 
la aplicación de vacunas, permiten 
tomar los resguardos necesarios.

“Claro que se debe esperar cómo se 
viene el escenario y tener precaución 
en estos meses de junio y julio, sobre 
todo, con los más pequeños, pues 
si tienen un síntoma de riesgo, lo 
mejor es no mandarlos al colegio o 
al jardín para que estos contagios se 
masifiquen”, explicó. 

En ese sentido, la presidenta regional 
del Colegio de Matronas sostiene que 
los recursos son escasos en salud, a 
lo que se agrega un factor condicio-
nante mayor, como es el aumento de 
una enfermedad en especial.

“Si no existe un aumento de las 
vacaciones de invierno y otras me-
didas, ojalá se incremente el recurso 
humano en los servicios de urgencias, 
que es a donde las personas acuden. 
Espero que las autoridades tomen esa 
medida de mayor personal”, aseguró 
la dirigente.

A NOSOTROS NO ESTÁ 
PERJUDICANDO QUE ESTÁN 
SACANDO A LAS PERSONAS 
QUE TIENEN CONTRATO 
COVID, DEJÁNDONOS CON 
MENOS PERSONAL”
EDUARDO CARVAJAL
DIRIGENTE REGIONAL FENATS
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Unión Compañías vuelve a La Portada 
para enfrentar al Ciclón de Limarí

DOMINGO DESDE LAS 12:00 HORAS

Dos equipos con distinta suerte se verán las caras mañana en el marco de la novena fecha 
de la Tercera División A.

DUC

El equipo de Alan Alvarez, 
buscará mañana, quedar 
solitario en la punta de la 
Tercera División A, cuando 
reciba a Provincial Ovalle, 
en uno de los encuentros de 
mayor atractivo de la novena 
fecha.

Los  celestes del Unión Compañías 
regresan al Estadio La Portada. El 
cuadro dirigido por Alan Alvarez,  
líder del Zonal Norte en la Tercera 
División A del fútbol de ANFA, en-
frentará en un clásico de la Región 
de Coquimbo, a un necesitado elenco 
de Provincial Ovalle, en uno de los 
duelos más esperados por la novena 
fecha de la rueda de revanchas.

El compromiso en el recinto se-
renense se jugará desde las 12:00 
horas, donde los pupilos de Alvarez 
buscarán un triunfo que los vuelva 
a dejar en solitario en la punta del 
torneo, ya que Santiago City, con su 
triunfo por 1-0 sobre Quintero Unido, 
le dio alcance, con 19 unidades.

“Se trata de un partido de mucha 
importancia, porque se volverá a 

jugar en una cancha de césped 
sintético y de buenas condiciones”, 
reconoció el deté del cuadro de 
Las Compañías, que, con un nuevo 
triunfo, estará prácticamente ga-
rantizando su posición en la liguilla 
por el acenso.

El DUC, que cumplió una primera 
rueda brillante con seis triunfos y 
un empate, perdió el invicto en el 
inicio de las revanchas, en su visita 
a Con Con National en la capital 
que lo venció por 2-1

NECESITADOS POR SUMAR

La realidad de Provincial Ovalle sin 
embargo, es muy diferente. El conjunto 
limarino  no puede emprender el vuelo 
y, si bien, se ubica en el quinto lugar 
en puestos de liguilla, llega a este 
compromiso con 7 unidades, uno 
más que los tres colistas Municipal 
Mejillones, Quintero Unido y Municipal.

A seis fechas del final de la fase 
zonal –incluido el duelo de mañana 
con el DUC-, el once que dirige Luis 

Pérez Franco, reemplazante de Italo 
Pinochet, necesita volver al triunfo para 
dar un salto que le permita garantizar 
su puesto en la siguiente instancia 
del torneo. 

Pérez, quien acompañó al equipo en 
el revés que sufrieron ante Con Con 
National por 0-2, viene de igualar en 
la pasada jornada, también de foras-
tero, 2-2 con Municipal  Salamanca, 
aunque el equipo se mostró bastante 
recuperado.

De hecho en la administración del 
Ciclón, tomaron la decisión de con-
centrar tanto para este compromiso 
ante el DUC como para las restantes 
fechas. El presidente del club, Cristian 
Venegas, explica que “nuestro objetivo 
es clasificar a la liguilla y estamos 
seguros que el equipo seguirá crecien-
do. Nos dejó buenas sensaciones la 
igualdad ante Salamanca”, puntualizó 
el timonel del club, que este sábado 
cumplió un amistoso de preparación 
ante Coquimbo Unido.

“El duelo con Unión Compañías es 
una dura exigencia, pero el equipo se 
ve mucho mejor”, reconoció Venegas, 
quien destacó los aportes del “co-
mandante”, el delantero  Luis Silva, 
goleadores en 2022 en la Tercera 
División A y que anotó en Choapa, 
como también de Eduardo Navarrete, 
ex Wanderers.

“Esperamos sumar un buen resultado, 
ya que después de tres salidas, volve-
remos a casa, al Diaguitas a recibir a 
Colina”, recalcó el dirigente del Ciclón.

CARLOS RIVERA V. 
Ovalle 




